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山姆出国定居服务受理中心

2022年10月29日，华府新锐-华盛顿星
光艺术团将举办首场公演，届时向华府的老
师们和广大观众汇报建团三年多来取得的
成绩。在这倒计时的时刻，我们星光人的心
情很不平静。

2019年的初春，十几位居住在北维州的
华人声乐、舞蹈爱好者聚在一起，成立了星
光艺术团，像一粒鲜花的种子，落地、生根、
发芽，一路学习，一路奋斗，一路壮大。这三
年多来，我们克服了基础薄弱，工作紧张，疫
情艰险等等各种困难，筚路蓝缕，一步一个
脚印地努力，发展成了现有八十多名团员的
队伍，初步掌握了合唱艺术，我们的心中充
满了成就感，充满了感恩！同时，也一点惴
惴不安。我们期待着老师们的检阅，期待着
观众的认可。

建团之初，星光的基础十分薄弱。尽管
团员们都喜欢唱歌，为了共同的爱好加入星
光。可是，我们也就是卡拉OK的水平，很多
人不识谱，也没有接受过正规的声乐训练，
唱法百花齐放，基本上是本嗓，或者说是大
白嗓。从正规合唱必需的和声，同步和默契
等技巧方面，可以说还是菜鸟几只，小白一
群，离合唱艺术相距甚远。

幸运的是，我们有一个出类拔萃的团队
核心。在业务上，星光的核心层十分傲人。
我们有活跃在大华府的男高音张筑麟和女
高音韩维，有歌舞全才创意超强的龚蕊，有
舞美艺术和设计制作的高手李菲。星光的
发起人都担任过华府著名艺术团体的正副
团长，管理经验堪称一流，责任心和执行力
更是强到无以复加。群英荟萃，撑起了团队
的骨架。我们特别感恩的是，在星光三年多
的历程中，我们先后得到了孔祥玲，胡叶，和
马国富三位老师的悉心栽培。他们的苦心
调教，使星光三年踏上了三个不同层次的台
阶。星光的第一任指挥/艺术指导孔祥玲老
师，是来自南京的高级音乐教师，从事音乐
教育 30多年，具有高深的音乐造诣，并且对
现代合唱艺术有深入的研究，在合唱素质培
养方面，积累了丰富的专业合唱指挥经验，
她指导的合唱团及艺术团连年获得诸多重
要比赛奖项。她精心挑选体现当今合唱艺
术水平的曲目，每学一首歌她都耐心为我们
讲解歌曲的意境内涵和段落层次，引导和启
发大家对歌曲的理解和情感，还录制各声部
的范唱，对歌曲的轻重快慢处理有着非常详
细严格的要求，精益求精地唱好每一首歌
曲。她深厚的音乐造诣和高度负责的精神
很快赢得了团员们的信赖和尊重。在孔老
师的悉心指导下，星光的合唱训练在半年内
迅速走上正轨，声音圆润清澈，节奏整齐划
一，感情错落有致，初步展现出训练有素的
专业化团队的风貌。在星光成立半年之际，
我们举行了一个内部观摩演出，效果非常令
人满意，我们无论声乐功力还是合唱素质都
取得了长足的进步。

2020年初，正当我们乘胜前进时，新冠
疫情阻断了我们的进程，星光的排练也不得
不嘎然而止。然而，塞翁失马焉知非福？这
次意外的挫折仅仅让我们改换了赛道，把排
练从课堂移到了网上，由此得到了意外的收
获。由于G4互联网的滞后效果，网上教学
不适合合唱，只能一个一个单独唱歌，这大
大加强了一对一教学的空间。上网课时，老
师讲解完，把团员一个一个单独叫出来检查
学习结果，或者是上次布置的作业，进行针
对性的指导。每一位团员都全神贯注，随时
准备被老师点名，这一方面大大了学习效
果，一方面也锻炼了团员的表演胆量和能
力，同时针对性的指导不仅对被指导的团员
如醍醐灌顶，对其他团员也深有启发。不仅
如此，星光还要求，每学一首新歌，每一位团
员都要交录音作业，发到自己声部里，然后
由老师点评，不合格的需要重录。这样做，
客观上是合成合唱录音的需要，而对于团员
来说，实际上杜绝了南郭先生现象。每个团
员必须认真做功课，才能在网课上过关。我
们星光的团员尽管在音乐上不是专业，但都
是在各自领域的学有专攻的佼佼者，上进心
和自尊心个个爆棚，没有甘于人后的，都在
课前做了功课，及时交作业，所花的时间和
精力比正常排练增加很多。一分努力，一份
收获，新冠疫情这段时间，我们没有浪费一
天，而是快马加鞭，取得了额外进步。

必须认真地说一下，在网课排练中，我
们幸运地迎来了第二位指挥/艺术指导胡叶
老师。她的到来和施教极大提高了星光的
艺术水准，夯实了星光歌唱的基础。

胡老师毕业于西安音乐学院声歌系，声

乐硕士，师从过多位德高望重的声乐家，参
加过多次歌唱比赛，是一位科班出身的优秀
歌唱家。同时，胡老师拥有30年高校声乐教
育的经验，培育出众多出类拔萃的学生，是
一位有着傲人成果的声乐老师。

胡老师以《爱在天地间》、《映山红》和
《吐鲁番的姑娘》三首不同风格的独唱作为
见面礼，开始了她在星光艺术团的教学。在
两年多的时间里，她苦心孤诣，花时间，下功
夫，由浅入深，循序渐进地培训我们这些声
乐基础不规范的学生，从发声要领到音乐原
理，从调式到和声等，大大增加了我们的乐
理知识，开阔我们的眼界，使我们的音乐世
界升华到新的境界。

胡老师还特别善于言传身教，循循善
诱。她每次上课都要到一个声部，逐个辅导
团员并给予不同的指导，常常听到胡老师说

“往后一点，再往后一点”，“把歌唱到你椅子
背上去”这样的话，被指导的团员往往有忽
然开窍的感觉，所以大家都非常珍惜这个机
会。

在选曲方面，胡老师也做了有长远眼光
的考虑，用心良苦地选择了一些有难度的曲
目，比如《Come to the Music》。这首英文歌
不仅速度飞快，而且节奏多变，还要连续不
停地升调转调，应该说大大超出了星光大多
数团员的现有水平，当时在团里还引起过一
些争议，而且在实际排练中，也遇到过很大
的困难。然而，经过艰苦反复的排练，我们
还是把这首歌拿下来了，并在2021年中秋云
晚会成功地演唱，由此大大提高了我们的演
唱水平，增强了我们的信心。

2021年年底，我们迎来了第三位指挥/
艺术指导，享誉华府华人音乐界的马国富老
师。如果说孔老师、胡老师为星光奠定和夯
实了基础，马老师的到来就是水到渠成，为
星光锦上添花了。

随着演出时间的逼近和疫情有所缓解，
六月份星光开始了面对面的排练，团员们有
机会与“传说中”的马老师直接接触和交流，
在他的指导下，我们经历了“痛，并快乐着

“的排练过程。
在马老师的指导下唱歌是非常令人愉

悦的。年近八旬的马老师精神矍铄，声音洪
亮，排练时一站就是两个小时，还往往要加
时间。我们团员坐着都唱累了，他连说带唱
带指挥，还意犹未尽，毫无倦意。马老师的
音乐才华非常吸引人。他把排练的每一首
歌都分析得头头是道。这首歌是什么风格，
有什么特点，应该怎么唱，要注意什么都交
代得一清二楚。他很有亲和力，讲课非常生
动，有声有色的，不时还开个玩笑，引起哄堂
大笑，调节团员们的心情和注意力。马老师
特别强调要抓住一首歌的灵魂，唱出歌的特
点来。为此，他还会对歌作一些适当的改
编，经过他处理的歌非常具有艺术魅力。在
排练中，常常一曲结束，大家情不自禁地鼓
起掌来，想不到我们唱的歌这样好听！总
之，跟着马老师排练，是一种享受，星光人都
怀着翘首以盼的心情来参加排练。

同时，参加马老师的排练，也是一种苦
恼，因为尽管我们已经刻苦训练了两年多，
已经有了一定的基础，但是，离马老师的标
准和要求，还是有相当大的距离。马老师是
一位一丝不苟的专业音乐人，抓毛病一流，
稍稍有一点纰漏，或者不符合他的要求，就
会给他抓住，重新再来。这样，排练的进度
就很慢。而且，排练中的问题，有些比较容
易纠正，有些常常让我们觉得力有不逮，不
是三下两下就能解决的。比如“Come to the
Music”中有两个长顿音，马老师不断纠正，
我们还是唱成一长一短。这样的情况还不
少，多少有点影响大家的情绪。当然，这种
成长的烦恼是有益的。在马老师的高标准
严要求下，星光人都自觉地加紧了努力，各
个声部都组织了额外的时间，加强难点部分
的排练。随着时间推移，我们也逐步适应了
马老师的教学排练风格，熟悉理解了他的指
挥手势。同时，马老师也在努力适应我们。
他适当调整了有些要求和编排，给我们有适
应和提高的余地，并且更多地对我们加以鼓
励来保持提高我们的积极性。经过一段时
间的磨合，我们越来越能领会马老师的意
图，瑕疵越来越少了。回顾这段历程，我们
都对马老师诚心悦服，公认马老师把我们星
光的水平提高了一大截。我们真心希望，能
在首演中交出一份满意的考卷，回报马老师
为我们的辛勤付出。

在首场演出的前夕，星光人有很多话想
对大家说。这里选几段星光人的感言，为星

光首演的倒计时留作纪念:
徐霞玲：唱得开心最重要。团员之间有

着互相交流学习的友好氛围。星光的正能
量不断吸引着爱好声乐的朋友加入，星光的
歌声会越来越受到喜爱和认可。

曲淑华：我们大家从不同的地方来到我
们现在居住的地方，在的各个领域里奋斗并
做出成绩。我们聚在一起去尝试有兴趣但
曾经没时间没精力没有机会从事的一些活
动，比如歌唱这项有益于身心健康的并陶冶
情操的活动。我们有缘通过歌唱聚在一起，
并在歌声当中来重新认识自己。

韦成藻：感谢张团长、李菲、龚蕊、小曲
等管理层人员和各声部长的无私奉献，感谢
有关群友积极协助寻找排练场所和钢伴。
感谢众团友的共同努力，我们收获了首次汇
报演出，有幸成为星光的一员，我将继续努
力学习，提高自己，争取成为一枚合格的，闪
光的小星。

赵旭娟：星光是三年前成立的，正是新
冠让我们居家隔离的三年。对我来说，星光
不仅是个艺术团体，更是一个精神的家园。
它让我们在歌唱之中忘记了忧愁，战胜了孤
独，超越了当今，走向了末来。星光是一个
社区，一个大家，我有幸成为其中的一员。

吴艳萍：各位老师，声部长，就像光之
心，从不吝啬赐教，让声乐小白开心欢唱，一
唱一和之间把活着映得漂亮，爱你们，星光！

张克: 参加合唱团一年了，在合唱团里
学习了发声法，识简谱，一些声乐及和声知
识，最主要的是得到了四，五十人组成，男女
四声部大合唱的演练。这里不仅跟老师学，
歌友们相互的帮助都是很大的，雪花跟毕明
方和孟军学习的，come是跟着张团长学的。

郑枝子：我非常高兴找到了星光，与大

家一起欢歌笑语了两年。首先我非常喜欢
星光人，特别友好，互相帮助。边唱边听周
围人的歌声，特别是其它三个声部的和声真
是一种享受。另外星光的艺术指导小组很
专业且敬业，为提高团队的艺术水平和凝聚
力无私奉献，做了大量工作，比如声乐班，舞
蹈班，小合唱，聚会，联系指挥及伴奏，对外
宣传等等。星光还有一批德艺双馨的志愿
者负责财务，四声部管理，演出服，场地，朗
诵，美食等等，使得整个团队运行顺畅，团员
们感受到大家庭的温暖。希望星光越办越
好！

郭静：星光艺术团是一个温暖和谐的大
家庭。我们以歌会友，大家在一起练歌、习
舞、健身娱乐，共同分享人生的精彩快乐。
我们诚挚的欢迎更多的朋友加入我们星光
大家庭。

鲁化中：希望观众留下宝贵的意见，更
希望爱好者加入到我们的大家庭中，共创星
光璀璨的明天。

七嘴八舌，说的都是心里话啊！
桐花万里丹山路，雏凤清于老凤声。二

十九日大华府的夜空，将是星光灿烂！
[星光艺术团2022《星空的遐想》音乐会

Event RSVP : https://docs.google.com/forms/d/
e/
1FAIpQLSeLiVKSKuzIcF1reiNnpT2wmSGEPg
0M_uvl_219cBQ8Lnq70A/viewform?vc=0&c=
0&w=1&flr=0]

星光艺术团除了重点的合唱训练外，我
们还设有声乐学习班、舞蹈形体训练班、器
乐爱好群、诗歌朗诵群、美食群以及K歌群，
欢迎有兴趣的人士加入我们的团体，联系方
式 ：张 筑 麟（zyrae12@yahoo.com）李 菲
（feifayli@gmail.com） 执笔：毕明方

雏凤展翅 初试啼声
——星光艺术团首演进入倒计时


